

# L'EMANCIPATEUR

SYNDICAT CGT DU VAR DES RETRAITÉS ET ANCIENS SALARIÉS  
DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE

Mensuel n° 418 - Février 2025

édito

**N**ous l'avons déjà évoqué, mais l'évènement est si important qu'il mérite d'être à nouveau mentionné : Il y a 80 ans cette année, sous la houlette d'Ambroise Croizat, secrétaire général de la FTM CGT et alors ministre communiste du travail naissait la Sécurité sociale. Cette « grande dame », bien plus qu'une institution, porte en elle tout un modèle de société, fruit du Conseil National de la Résistance.

Depuis lors, le Capital n'a eu de cesse que de mettre à mal ce modèle de société juste et équitable. Comme l'a déclaré en son temps Ambroise Croizat : « *Jamais nous ne tolérerons que ne soit renié un seul des avantages de la Sécurité sociale. Nous défendrons à en mourir et avec la dernière énergie, cette loi humaine et de progrès.* »

Forte de cette déclaration, et devant la pression de la finance, la CGT a lancé avec 8 autres organisations de retraités un appel à la mobilisation générale le jeudi 20 mars, dans l'unité, pour reconquérir la Sécurité sociale. Notre syndicat entend, bien évidemment, prendre toute la place qui lui revient dans cette initiative d'envergure dont les modalités sont précisées plus loin dans ce journal.

Nous vous invitons toutes et tous à vous rapprocher sans plus tarder du syndicat afin de vous inscrire dans cette initiative qui nécessite une implication sans faille.

Au-delà du 20 mars, notre AG annuelle dont la date sera fixée imminemment sous peu aura pour thème central la Sécurité sociale et là encore la participation du plus grand nombre sera nécessaire.

Ensemble, soyons ambitieux, reconquérons le fruit de notre travail, reconquérons la Sécurité sociale.

Michel CANESTRELLI  
Secrétaire Général

## sommaire

- Edito **1**

- Un congrès fédéral pour  
la paix et le progrès social **2**  
- Le syndicat dans l'action **3**

- Rencontre décentralisée  
AIA-CP **4**  
- Vos liens avec votre  
syndicat et l'UD83

- Le danger des extrêmes-  
droites dans le monde **5**

- Jeudi 20 mars,  
dans l'unité **6**

**JEUDI 20 MARS**

**DANS L'UNITÉ**

**POUR RECONQUÉRIR LA SÉCURITÉ SOCIALE**

**RASSEMBLEMENT RÉGIONAL UNITAIRE  
À MARSEILLE**

Toutes les modalités en dernière page

L'EMANCIPATEUR - Tel : 04 94 18 94 57 - Fax : 04 94 18 94 58

Adresse postale : Retraités CGT Var Mindef - 13 avenue Amiral Collet - 83000 Toulon

Email : retraitescgtvarmindef@gmail.com - Directeur de la publication : Patrick Buvat

N° CPPAP 0326S07751 - Journal édité par nos soins.

# Un congrès fédéral pour la paix et le progrès social

*Le 51ème congrès de notre Fédération s'est déroulé à Montreuil du 3 au 6 février 2025. Il avait pour slogan : « unis et organisés pour la paix et le progrès social ». 160 délégués y ont assisté, ce qui représente un taux de participation en hausse par rapport au précédent congrès.*

Notre syndicat y était représenté par 12 adhérents (10 délégués + 2 membres de droit). Le congrès s'est ouvert par un rapport introductif présenté par Virginie Parent, co-secrétaire générale sortante.

**Le document d'orientation était articulé autour de trois thèmes :**

- Agir pour un monde de paix.
- Gagner le progrès social.
- Une organisation syndicale à la hauteur des enjeux.

**4 JOURS  
DE RICHES DEBATS...**

Chaque thème fut longuement débattu

avec une attention particulière au sujet de la paix et du désarmement. Notre délégation a pris part aux débats avec 5 interventions.

Sur l'ensemble des thèmes, plus de 300 amendements avaient été déposés et chacune et chacun a pu, le cas échéant, défendre son ou ses amendements, sous le contrôle impartial de la commission des amendements. Notre syndicat avait déposé un amendement, ajoutant après la revendication de la retraite à 60 ans, « ce qui implique l'abrogation de la réforme des retraites à 64 ans ». Cet amendement a été rejeté, la commission considérant que cet

ajout était contradictoire avec la revendication des 60 ans. Plusieurs membres de notre délégation ont donc proposé avec un autre délégué du Vaucluse une motion d'actualité « Pour gagner l'abrogation de la réforme des retraites, l'heure est à la mobilisation ! » Le bureau du congrès a refusé de la mettre en débat, indiquant que les motions arrivées tardivement seront rediscutées au prochain comité exécutif fédéral.

**A l'issue des débats, chacun des trois thèmes a successivement été adopté à l'unanimité avant la validation finale (elle aussi à l'unani-**



mité) de la totalité du document d'orientation.

**Le bilan d'activité a été adopté à l'unanimité moins une abstention. Le rapport financier a été adopté à l'unanimité.**

#### **Conférence Nationale de l'UFR :**

La Conférence Nationale de l'UFR a eu lieu le jeudi 5 février en soirée.

45 délégués retraités y ont participé. La conférence s'est ouverte par un discours de Michel Camatte. Les points principaux abordés furent :

- Le capitalisme prédateur, impérialiste, générateur de conflits dans un monde où le marché de l'armement est florissant.

- Le combat que doit mener la CGT et tous ses syndiqués pour protéger notre Sécurité sociale.

- Notre capacité à mobiliser le plus grand nombre de nos syndiqués à partir des initiatives CGT et de l'UCR.

- Les actions à mener par la nouvelle UFR en termes de publications, de formations syndicales et de connaissance de nos forces organisées.

Un débat très riche a suivi au cours

duquel de nombreux délégués ont pu faire part de leurs attentes vis-à-vis de l'UFR et des réponses à y apporter, y compris pour les personnels partis en cessation d'activité amiante et sur la question de la protection sociale complémentaire.

**S'en est suivie l'élection du nouveau Conseil National de l'UFR. Les candidats ont été élus à l'unanimité.**

Nouveau Conseil National : Bernard Bourdelin, Christian Besson, Michel Camatte, Patrick Guyomard, Jean-Marc le Lardic, Michel Lucot, Gilles Mur, Etienne Rancillac, Philippe Robert et Sylvie Surbled.

**C'est notre camarade Michel Canestrelli qui a été désigné pilote de l'UFR.**

#### **LA NOUVELLE DIRECTION FEDERALE**

La dernière séance a vu la présentation des candidatures à la nouvelle direction fédérale avec 27 candidats dont 7 relevant de notre département (3 Arsenal de Toulon, 1 AIA-CP, 1 HIA Sainte-Anne, 1 CELM du Le-

vant, 1 retraité Var).

Le nouveau CEF, rajeuni et féminisé, a été élu avec 97% des voix.

Le CEF nouvellement élu a ensuite procédé à l'élection à l'unanimité du Bureau Fédéral. Celui-ci est constitué de 5 membres :

- **Virginie Parent (Place de Paris) Secrétaire Générale**

- Emmanuelle Le Corre (Arsenal de Brest) Secrétaire Générale adjointe

- Michael Birebent (Arsenal de Toulon) PAGF

- Bruno Le Nezet (Arsenal de Lorient)

- Michel Canestrelli (retraités Var.)

Au cours de ce très bon 51ème congrès, notre délégation a fortement apprécié les échanges avec les camarades des autres sites et établissements sur tous les sujets et notamment la thématique des retraites.

**Le congrès a été clôturé par le discours d'Emmanuelle Le Corre, la toute nouvelle Secrétaire Générale adjointe.**

## **Le syndicat dans l'action**

Soutien aux salariés de « Perrenot »... Ceux qui souffrent s'organisent et la lutte paye !

**M**ardi 11 février 2025 dès 7h30, une délégation de notre syndicat était aux Arcs en soutien aux camarades de l'entreprise de transport « Perrenot », dans l'action pour le respect de la réglementation sociale, pour de meilleures conditions de travail, le respect de la vie familiale et contre les sanctions abusives et le licenciement de deux salariés. Nous vous avons sollicité dans l'urgence pour cette action. Levés à l'aube mais pas pour rien et fiers d'avoir participé à cette bataille victorieuse auprès de nos camarades chauffeurs.

Les seuls combats perdus sont ceux qu'on ne mène pas... la lutte a payé, en voici un exemple remarquable.

Nous repartons du site avec un engagement écrit de l'entreprise Perrenot Brignoles : réintégration immédiate des deux conducteurs avec paiement des jours



de mise à pied, engagement de respecter le code du travail et mise en place d'un groupe d'expression pour trouver des solutions aux différents problèmes.

# Continuité syndicale : **rencontre décentralisée AIA-CP**

**L**e 31 janvier, c'est au sein des locaux de l'UL de La Garde, que le collectif « Orga » du syndicat a rencontré les "retraitables" de l'AIA de Cuers. Les camarades ont été accueillis par Franck Servel, membre de la CE du syndicat et qui est aussi l'un des secrétaires de l'UL. Cette localisation à La Garde faisait sens car Cuers se trouve dans le "territoire" géré par cette UL.

4 participants côté AIA : Stéphane, Yann, Philippe et Patrick, tous actifs et détachés via une journée de formation.

4 côté syndicat : Claude Moriconi, Franck Servel, Alain Guinier, Myriam Pellat

Une réunion riche qui nous a permis de déceler leurs besoins immédiats : les calculs et droits au départ au titre des insalubres, à la retraite etc... l'un d'entre eux, faute de réponse des CMG et autres instances, a capitulé et a demandé son départ à la retraite sans passer par la case insalubres auxquels il aurait peut-être eu droit... il va donc se rapprocher de nos supers spécialistes de la Seyne Henri Gramondo et Daniel Desmeules.

La Protection Sociale Complémentaire était également au cœur des débats et nous avons pu leur apporter des éléments.

L'objectif de ces réunions délocalisées étant d'aller vers une coopération intergénérationnelle pour mieux travailler ensemble - de garder le contact afin de préparer la bascule syndiqué actif / syndiqué retraité.

Le syndicalisme retraité, c'est quoi ? Pourquoi adhérer au syndicat des retraités? Déjà parce qu'il nous est impossible de rentrer dans nos enceintes militaires et pas que. En conclusion, tous les présents ont bien compris l'utilité du syndicalisme

retraité afin de continuer les batailles (revalorisation des pensions, Sécurité sociale, Carsat, aide aux actifs...) et ce que nous pouvons et pourrons leur apporter notamment au travers de La Formation et des cellules déjà en place ( insalubres, retraites, aides administratives etc...).

Réunion riche et très participative via présentation de chacune et chacun et discussions animées.

La réunion s'est clôturée par un pot fraternel. Un grand merci à tous de votre temps et participation.

C'est également cela la CGT : la fraternité et la convivialité.



**Débats et convivialité avec les « retraitables » de l'AIA/CP le 31 janvier 2025**

## **Vos liens avec votre syndicat et l'UD83**

### **Nouveau moyen de contact avec le syndicat :**

Le syndicat évolue et nous sommes désormais dotés d'un téléphone portable joignable presque H24...

Merci d'en prendre bonne note, en voici le numéro : 07 61 25 72 00.

Notre ligne fixe (04 94 18 94 57) est de nouveau opérationnelle. En cas d'absence au syndicat lors de votre appel, la communication sera transférée automatiquement au bout de 4 sonneries sur le numéro de portable ci-dessus. L'objectif étant de répondre au mieux à vos besoins.

### **Permanences du syndicat à la bourse du travail de Toulon :**

Ci-après le planning du 1er semestre modifié :

- 20 mars de 14h00 à 16h00

- 17 avril de 14h00 à 16h00 (initialement 24 avril)

- 22 mai de 14h00 à 16h00

- 26 juin de 14h00 à 16h00.

Vous serez reçus par Jeff et/ou Myriam. Jeff : Tel :

06 22 90 63 31 / Mail : jef.toulon@gmail.com

Myriam : Tel : 06 36 96 11 70 et 07 61 25 72 00 (portable du syndicat) / Mail : myriam.pellat@sfr.fr

### **Le site internet de l'UD 83 :**

Il est actif depuis le 23 janvier 2025, vous y trouverez les coordonnées et la "vie" de tous les syndicats du Var dont le nôtre avec un "pont" vers Facebook et la chaîne YouTube (en cours d'évolution).

Le site de l'UD : [ud83.cgt.fr](http://ud83.cgt.fr) (en minuscule et sans espace).

# Les extrêmes-droites se déploient aux quatre coins de la planète

**Le syndicalisme doit être le fer de lance de la bataille contre  
cette idéologie mortifère !**

*Durant 13 épisodes, notre rubrique mensuelle « L'imposture RN » s'est évertuée à décrypter les dangers de l'idéologie et du programme politique, sociétal et social, portés par le Rassemblement National.*

Mais aujourd'hui, partout dans le monde, l'extrême-droite tisse sa toile et dirige désormais plusieurs grands pays : Trump aux Etats-Unis, Orban en Hongrie, Meloni en Italie, Miléi en Argentine. Dans le même temps elle progresse dans de nombreux endroits comme en Autriche, aux Pays-Bas et plus récemment en Allemagne. En France, le RN est aux portes du pouvoir et son projet est fondé sur le soutien au Capital, l'inégalité, la discrimination, la casse sociale, l'antisindicalisme, la xénophobie, le racisme et l'antisémitisme. Il piétine les valeurs de la République et menace la démocratie. C'est pourquoi, nous avons décidé, bien sûr de poursuivre ce travail d'éclairage, mais d'en élargir le propos et donc d'en changer l'intitulé qui devient à partir de ce 14ème épisode « **Le danger des extrêmes-droites dans le monde** ».

### Face au néofascisme international, le combat syndical sera déterminant

En effet, alors que le pire nous fait face, avec des extrêmes-droites plus que jamais décomplexées et violentes, les luttes sociales et sociétales devront peser beaucoup plus fortement pour faire barrage aux ambitions néofascistes, tant au plan national qu'international. Les Etats-Unis, l'Argentine, l'Ita-

lie depuis les élections des Trump, Miléi et Meloni, sont en train de constituer une « *grande internationale de la contre-révolution réactionnaire et du néofascisme 3.0* », avec des relais en Europe : Orban en Hongrie, l'AFD en Allemagne et bien sûr en France avec Le Pen et Zemmour. Ce qui se noue en ce moment est d'une gravité et d'une ampleur inégalée depuis près d'un siècle ! Et ce qui se passe dans ces trois pays, notamment sur les aspects sociaux, sociétaux, la démocratie et les libertés, est démonstratif de ce qui attend les peuples de la planète qui seraient tentés par des expériences similaires. L'exemple des Etats-Unis est particulièrement révélateur : coupes sombres dans les services publics avec une purge sans précédent dans les effectifs de fonctionnaires, attaques contre le droit à l'IVG, la protection

sociale, les libertés syndicales, la presse, la culture, la démocratie... Les saluts NAZI de Steve Bannon et d'Elon Musk, ont le mérite de la clarté... Comme les ingérences inacceptables de ce dernier dans les élections allemandes. Dans ce contexte, le syndicalisme doit hausser le ton dans son combat contre le capitalisme qui nourrit plus que jamais l'extrême-droite, la destruction de l'environnement, les droits sociaux et les guerres. Pour ce qui la concerne, la CGT a sonné l'alarme depuis longtemps et va amplifier ses initiatives dans les mois à venir, afin d'aider à une prise de conscience collective du danger qui nous guette. A cet égard un petit rappel s'impose pour les journées de formation organisées par l'Union Départementale et qui s'intègrent dans cette démarche : **18 mars, 15 mai, 12 juin, 26 septembre, 18 novembre et 16 décembre.**

N'hésitez pas à vous inscrire en téléphonant au syndicat.

**Mais au-delà de la formation, l'engagement massif dans les luttes diverses pour nos revendications, constituera autant de coups portés à nos adversaires de classe. Notre participation au rassemblement unitaire des retraités à Marseille le 20 mars prochain en sera la prochaine occasion à saisir !**



# Jeudi 20 mars, dans l'unité pour reconquérir la Sécurité sociale

*Il y a 80 ans, en 1945, juste après la seconde guerre mondiale, était créée par Ambroise Croizat, ministre communiste du travail, la Sécurité sociale, financée par le prélèvement de cotisations sociales sur le salaire.*

*Basée sur les principes de solidarité et d'universalité, elle assure la protection des populations, face aux risques de la maladie, de l'invalidité, des accidents du travail, du décès et permet aux familles et aux retraités de vivre dignement.*

**M**ais dès sa création, le patronat a combattu le système de cotisation sociale au nom de la défense de ses profits faramineux ! C'est le rapport de force et l'influence de la CGT avec ses 5 millions d'adhérents à l'époque, qui a permis de faire reculer les velléités du Capital.

Aujourd'hui, l'obstination patronale, avec la complicité des Libéraux, à se désengager du financement collectif basé sur les richesses créées par le travail met en grand péril **NOTRE** Sécurité sociale et notre santé.

Au fil de plusieurs réformes régressives engagées depuis des années par les différents gouvernements, le financement par les cotisations diminue au profit de l'impôt tel que la CSG supportée essentiellement par les salariés, retraités et privés d'emploi. Les exonérations des cotisations patronales sans contreparties, diminuent fortement les recettes : 656 milliards en cumulé de 1992 dont 80 milliards pour 2024 ! Voilà les racines du « prétendu déficit » de la SECU...

**Conséquences** : Hausse du reste à charge et des franchises médicales, remise en cause du 100% pour les affections de longue durée, déremboursement de médicaments, manque de médecins, manque de

moyens pour l'hôpital public, gel des pensions de retraite...

Alors que les tenants du Capital martèlent que la France n'aurait plus les moyens de financer une Sécurité sociale telle qu'elle a été créée en 1945, les chiffres cités plus haut témoignent du contraire ! Face à ces mensonges la CGT porte des revendications réalistes et atteignables pour que la Sécu retrouve ses missions premières :

- **Une Sécurité sociale intégrale couvrant tous les aléas de la vie de la naissance à la mort.**
- **Un financement basée sur la cotisation sur tous les revenus (Salaire, primes, intéressement, dividendes...).**
- **L'arrêt des exonérations de cotisations sociales.**
- **La transformation de notre système de santé.**
- **La création d'un pôle public du médicament, afin de réintégrer sur le territoire, la recherche, la création et de maîtriser la tarification.**

**MOBILISATION GÉNÉRALE À L'APPEL  
DE LA CGT AVEC LES 9 SYNDICATS  
ET ORGANISATIONS DE RETRAITÉS**

## RASSEMBLEMENT RÉGIONAL UNITAIRE À MARSEILLE

A 10h30, devant la gare St Charles

**Déplacement en bus avec quatre rendez-vous :**

- Gare routière de Toulon à 08h30
- Parking devant le Lycée Langevin à La Seyne à 09h
- Draguignan/Le Muy à 08h30
- Brignoles à 09h15

Prévoir un casse-croûte.

**Inscriptions avant le 12 mars soit :**

- Par téléphone au syndicat : 04 94 18 94 57 ou 07 61 25 72 00
- Ou par mail : retraitescgtvarmindef@gmail.com
- Ou par courrier en remplissant et découpant le coupon ci-dessous.



## INSCRIPTION POUR LE DÉPLACEMENT EN BUS À MARSEILLE LE 20 MARS 2025

NOM : ..... Prénom .....

LIEU DE DÉPART CHOISI : (cocher la case correspondante)

Toulon/Gare routière     La Seyne/Langevin     Draguignan/Le Muy     Brignoles